
Revista Taurina de Castilla y León. Nº14 junio 2022.

 + REPORTAJES  EN EL INTERIOR

El Raso de Portillo



 2



FOTOGRAFÍAS DE LA REVISTA: JAVIER PÉREZ  
 @fotografíataurina_javier_perez 

SUMARIO
Damián Castaño

II  Encuentro de Escuelas 

Taurinas Vi l la de Ampudia

 4 :  EL  PROTAGONISTA  DEL  MES  

18 :  NUESTRO  CAMPO BRAVO  

28 :  NUESTRA  CANTERA  
El  Raso de Port i l lo

XII I  Certamen Ciudad de los 

Almirantes

32:  EL  TOREO  EN  LA  SOC IEDAD  

36 :  EL  LEGADO DE  NUESTROS  TOREROS  

46 :  NUESTRA  ACTUAL IDAD  

I  Aula Taurina Vi l la de Simancas

Jul io Robles

50:  GENTES  DEL  TORO  
56 :  TOROS  EN  LAS  CALLES  

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL DEL 
CONTENIDO DE ESTA PUBLICACIÓN SIN LA AUTORIZACIÓN 
ESCRITA DEL EDITOR ASÍ COMO SUS IMÁGENES.

60:  UN  PATR IMONIO  ÚN ICO  
Plaza de toros de San Fel ices 

de los Gal legos

3

Toro de la Feria de Medina del  

Campo



El reto  

 de una 

  gran  

 temporada

El 
protagonista 

del mes

Damián 
 Castaño

 4



   Aunque la temporada haya comenzado para Damián sigue con
la misma exigencia a la hora de prepararse con la que ha 
afrontado el invierno. Tuvimos la suerte de comprobarlo y ver el 
gran momento que atraviesa. Lo ve claro y es consciente de que 
puede ser uno de los años más importantes de su carrera. Algo 
que en las cuatro corridas de toros ya ha podido demostrar: 
semifinalista en la Copa Chenel; una confirmación de alternativa 
en la que estuvo muy por encima de un duro encierro que no dio 
opciones y dos tardes; una en Vic-Fezensac y otra en San 
Agustín de Guadalix en las que se pudo ver a un torero que, 
además de valor y raza, sabe torear y de qué manera.
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   Entrevistamos a Damián para que nos cuente sus sensaciones 
de esta primera parte de la temporada y cómo va a afrontar lo 
que le queda aun por llegar. Agradecemos el trato, siempre 
amable y cercano, con el que nos tiene ya acostumbrados 
Damián Castaño.
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     En estas primeras corridas se te ha visto un torero que ha 
seguido avanzando y profundizando en su concepto del toreo 
respecto al año pasado. Sí, creo que han sido tardes importantes. 
La primera me quedaron unas buenas sensaciones y lo reseñable 
es el triunfo de poder pasar a la semifinal y clasificarme. Luego, 
la corrida de Madrid, en la que todo el mundo pudo ver las 
condiciones que tuvo la de Samuel. Fue muy dura, sin ningún 
tipo de opción de triunfo. Por último, el día de Vic, fue una tarde 
buena con los trastos y mala con los aceros, me faltó matarlos. Y 
En San Agustín la verdad que, con el último toro, estuve muy a 
gusto. Es de los toros que más relajado he podido torear en mi 
carrera y sí que me estoy encontrando muy bien, aunque con la 
espada algo peor. 
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     Tu primera corrida en la Copa Chenel, en Navas del Rey, ya 
avisaste del compromiso con el que ibas a afrontar el resto del 
año. Sí, al ser televisada, todo el mundo lo vio. Fue una tarde que 
salí contento de la plaza porque lo di todo y, al llegar al hotel, 
tenía la sensación de tranquilidad. Encima, por desgracia del 
percance de un compañero, me quedé con un toro más y fue una 
tarde bonita y muy positiva.
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   "Hay que intentar 
sacar lo que haya 
y, si tiene dos 
muletazos, intentar 
sacárselos".
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     Imagino que para ti y, para Castilla y León, el pasar a las 
semifinales de la Copa Chenel tiene muchísima importancia. Toda 
la razón porque quitando a Marcos que vive en Salamanca, creo 
que soy el único torero que participaba que era de Castilla y León 
y era un orgullo repre-
sentar a tu región. A parte 
de la presión que esto 
conlleva pero, es bonito, y 
quiero dejar el nombre de 
Castilla y, sobre todo de 
Salamanca, lo más arriba 
posible. Además, estos 
certámenes los sigue mu-
cha gente y tienen una 
repercusión muy alta. 
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     Luego, vino la confirmación. Una corrida de Samuel que había 
levantado muchísima expectación entre los aficionados por su 
gran presentación. La verdad que una corrida imponente de 
fachada y de pitones. El primero mío, por ejemplo, pesó 603 kilos y, 
bueno, la corrida no sirvió   para el triunfo de ninguno de los tres 
toreros. Una corrida muy difícil de estar delante y sí salí un poco
disgustado. Tanto tiempo esperando la confirmación y me choqué 
con un muro. Es un paso más en mi carrera el poder confirmar y 
estar en una plaza tan importante.
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     No hubo opción de triunfo pero, sí quedó patente, que nunca 
volviste la cara en toda la tarde y eso sí que lo ha reconocido 
tanto la prensa como los aficionados. Sí, el primer toro me avisó 
varias veces pero, estás en Madrid, y tienes que hacer el esfuerzo. 
Hay que intentar sacar lo que haya y si tiene dos muletazos 
intentar sacárselos, sobre todo, en este tipo de corridas que 
muchas veces requieren otra lidia. Lo importante es intentar 
dárselo.
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     Tuvo mérito ponerse por el lado izquierdo con el primero de tu 
lote, sabiendo lo que era el toro por ese lado y que fue imposible.
Yo sabía que con la izquierda no iba a tener ni uno desde el recibo 
con el capote y, así fue. Pero bueno, estamos en Madrid y hay que 
ponerse aunque sepas que no lo tiene. La verdad es que no me 
llevó por delante en varios momentos porque dios no quiso. En 
Madrid siempre hay que apostar.  
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     La sensación que ha quedado es que siguen las puertas 
abiertas para volver en cualquier momento a Madrid. Sí, 
esperemos que sí, que se pueda volver a Madrid y pronto. Ojalá 
pueda dar la cara y triunfar. Sabemos que es muy difícil pero, por 
mi, no va a quedar de intentarlo al máximo. 

   Después, han venido dos tardes: la de Vic y la de Guadalix. En 
ellas te han dejado expresar tu tauromaquia y demostrar que 
puedes torear cuando uno te deja. Además, te han tenido que 
servir a nivel tanto personal como profesional.  
    

 

Sobre todo en Guadalix. Pude 
torear el toro de Prieto de la Cal 
muy relajado y muy a gusto. 
También, sentir a la afición de 
Madrid. Hay que darles la 
enhorabuena a los aficionados 
porque son los que organizan la 
corrida. No todo el mundo hace
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el esfuerzo que han hecho ellos. Había muchos aficionados del 
tendido 7 y los oles me hicieron sentir que eran los de Madrid. El 
día de Vic también pude ser yo mismo pero, de distinta manera. 
Aunque pude torear a un toro muy bien por el lado izquierdo, mi 
condena, fue no matarlo bien y que se me esfumara el triunfo. 

     Damián, ha sido un buen comienzo y quedan tardes 
importantes este año, más las que imagino que te irán saliendo. 
Un comienzo positivo, yo creo, para afrontar el resto de la 
temporada. En estas corridas, las denominadas duras, sí que es 
cierto que es más complicado tocar pelo. Es un tipo de público 
muy aficionado y que exige mucho. Por eso, no es tan fácil 
puntuar. Sí que creo que estoy dando una buena imagen con los 
trastos y que se está notando lo que he trabajado este invierno y 
voy viendo los resultados. Me encuentro bien con los toros 
complicados e intento sacar todo lo que tienen. 

     Recientemente, ha 
salido la noticia de tu 
presencia en la plaza 
de Cuéllar, Segovia. 
Sin duda, una plaza 
que está creciendo, 
año tras año, tanto en 
importancia como en 
calidad 
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Como bien dices, van muchísimos aficionados y, cada año, va 
creciendo más y es una feria que, estar anunciado en ella, para mi 
es muy importante. Creo que es una de las ferias referentes de
Castilla y León pues está bien organizada por el ayuntamiento. A 
parte, tiene mucha tradición en los encierros. Espero que sea una 
tarde buena porque la tengo apuntada como fecha señalada en el 
calendario. Va a ser una tarde crucial marcada a fuego en mi 
temporada.  

   Ojalá así sea y que, al final de temporada, estemos hablando de 
que se han cumplido todas tus expectativas marcadas.
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     En este número queremos 
dar a conocer, más a fondo, la 
historia de esta ganadería 
considerada la más antigua de 
España y que, en los últimos 
años, se está ganando el 
respeto y admiración de los 
aficionados más toristas. Es 
una ganadería con un carácter 
y sello muy personal. Este se 
puede apreciar tanto en el 
aspecto morfológico como en 
su exigente comportamiento 
en la plaza. Ubicado en el 
término municipal de Boecillo 
y muy cercana a Valladolid 
capital, esta vacada pasta en 
la finca del mismo nombre. 
Sus orígenes son tan antiguos 
como fue la baja edad media 
donde se tenía conocimientos 
de los toros salvajes que 
pastaban desde Boecillo, 
Aldeamayor de San Martín y 
La Pedraja de Portillo hasta 
llegar a Montemayor de Pililla.
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     Con un origen conocido como morucho castellano fue la 
Corona de Castilla quien otorgó el privilegio real de abrir plaza 
en las funciones reales a principios del siglo XVI. Hasta finales 
del siglo XVIII no empezaron a tener propietarios ya que se 
criaban en un régimen mancomunado. Sería la familia Sanz, de 
la Pedraja de Portillo, quien seguiría con la crianza de estos 
toros hasta entrado el siglo XIX manteniendo la casta originaria 
y lidiando en Madrid por primera vez en 1749 en la inauguración 
de la antigua plaza de toros de la calle de Alcalá. También 
tuvieron el honor de llevar sus toros a los festejos celebrados 
con motivo de la boda de Alfonso XII con María de las Mercedes 
de Orleans. Posteriormente y tras el cuidado del heredero de la 
familia Sanz, Pablo Valdés, pasa ya a ser propiedad de la familia 
Gamazo, cuyos descendientes, han seguido con la tradición 
ganadera hasta el día de hoy.
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     Don Trifino Gamazo, primer propietario de la familia, aumentó 
la vacada en 1880 con reses de don Mariano Presencio 
consiguiendo refrescar la sangre con casta navarra y mantener la 
pureza de sus orígenes. A su fallecimiento paso a manos de su 
hijo Germán Gamazo, quien estuvo al frente manteniendo lo 
conseguido anteriormente sin cambiar ni la sangre ni el 
comportamiento de sus reses. En 1948 se hace cargo su hermano 
menor José María que participó en 1951 en la creación de la 
Asociación Nacional de Ganaderos de la que fue presidente.
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     Con la llegada de los nietos de don Trifino, los hermanos 
Gamazo y Manglano (José María, Francisco e Iñigo), se introdu-
jeron reses de origen Santa Coloma que ya definen la ganadería 
hasta la actualidad. Un toro que viene de una cuidada y especial 
selección que se puede apreciar en los tentaderos donde tienen 
que pasar una dura y estricta suerte de varas, además, de las 
cualidades que se les exige en la muleta. Algo que está dando 
grandes resultados en la plaza y que no pasó desapercibido en 
una novillada en Parentis (Francia) en 2007. Desde entonces, se 
ha ido consolidando como uno de los hierros más queridos por la 
afición gala. Sus triunfos por comportamiento y unas excelentes 
presentaciones de sus animales les ha hecho verse anunciados 
en plazas de tal importancia como: Céret o Vic- Fezensac.
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     La última reseña, ha sido hace poco, el pasado 4 de junio en 
Vic, donde hubo buenos novillos tanto para los aficionados como 
para los toreros. Sólo el fallo con las espadas hizo que no cobrase 
mayor relevancia el festejo. En el presente circuito de Castilla y 
León con picadores, pudimos ver dos bravos novillos lidiados en 
Valsaín cosechando el premio a la mejor ganadería del festejo. 
Sin duda, los objetivos claros y necesarios, tanto como para la 
familia Gamazo como para los aficionados son: ver a estos toros  
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lidiarse tanto en su tierra, 
Valladolid, como en la plaza 
más exigente como es Las Ven-
tas. Algo que se está ganando el 
Raso de Portillo desde hace mu-
cho tiempo por méritos propios 
y que, puede significar, un 
cambio importante tanto para la 
ganadería como para la fiesta. 
Es necesario    incorporar más 
variedad de encastes y nombres 
en los carteles para así salir de 
esta monotonía que, por des-
gracia, nos encontramos en la 
mayoría de las ferias, sobre
todo, en las de mayor categoría.
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Nuestra 
cantera

XIII CERTAMEN 
CIUDAD DE LOS 

ALMIRANTES

JUAN SAGARRA TRIUNFADOR DEL CERTAMEN 37 PUNTOS.

      El 28 de mayo, finalizaba este clásico certamen que, año tras 
año, se consolida como uno de los eventos de mayor importancia 
para los jóvenes novilleros. Treinta y    cinco aspirantes son los 
que han intentado conseguir el título de triunfador. 
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     Comenzaron su primera jornada 
en el coso de Medina de Rioseco 
hasta llegar a los doce finalistas 
que compitieron en la final 
celebrada en "La Cabañuela", finca 
burgalesa propiedad de don 
Antonio Bañuelos. Una mañana 
que se pudo disfrutar de la entrega 
y disposición de los novilleros que 
no quisieron dejar pasar su 
oportunidad. Tras una reñida final, 
se proclamó triunfador el 
vallisoletano Juan Sagarra. Un 
novillero de finas maneras que 
demostró que puede ser un año 
importante para él pues está prepa-
rado para afrontar compromisos de 
mayor importancia. Buen certamen 
el que ha llevado a cabo este joven 
novillero en todas sus rondas que le 
llevaron a esta final. En ella ratificó 
todo lo demostrado anteriormente. 
Nuestras felicitaciones a Juan 
Sagarra y a todos los finalistas por 
la gran mañana que hicieron 
disfrutar a todos los allí presentes.
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LUIS RIVERO 36 PUNTOS BRUNO MARTÍNEZ 35 PUNTOS

SALVADOR HERRERO 33 PUNTOS PABLO HERNÁNDEZ 32 PUNTOS

EKAITZ MORENO 32 PUNTOS ADRIAN CENTENERA 32 PUNTOS
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ALENJANDRO NUÑEZ 31 PUNTOS PEDRO RUIZ DE LA HERMOSA 31 
PUNTOS

PABLO OLALLA 31 PUNTOS FRAN DE LA LLAVE 27 PUNTOS

ÁNGEL CARRO 25 PUNTOS
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I AULA 
TAURINA 
VILLA DE 

SIMANCAS

El toreo  
 en la 

sociedad
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     El pasado 28 de mayo comenzaba 
este bonito proyecto que estamos 
seguros que será el primero de mu-
chos. Unas aulas enfocadas a que to-
dos los aficionados puedan acercar-
se a conocer mucho más a fondo el 
toreo en todas sus vertientes. Es una 
magnífica forma de crear afición y, al 
mismo tiempo, darle el valor y la 
importancia que, a veces, no se le da 
a este mundo. Es una idea que ha 
llevado a cabo el matador de toros 
vallisoletano José Miguel Pérez 
"Joselillo" y que, junto al apoyo re-
cibido por el Ayuntamiento de Si-
mancas y el taurino Alfonso Gon-
zález se ha conseguido llevar a buen 
puerto. Unas jornadas completas en 
cuanto a formación y aprendizaje 
que constan de dos partes. La prime-
ra es práctica en la que los 
aficionados toman el contacto con el 
capote y la muleta bajo la mirada y 
los consejos de Joselillo y    del gran
banderillero, también vallisoletano, 
Rubén Sánchez. En esta parte, los 
aficionados, empiezan a comprender,
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de primera mano, la dificultad 
que tiene manejar los trastos y, al 
mismo tiempo, el comporta-
miento de un toro visto desde 
cerca. Esto ha sorprendido a 
muchos participantes y les ha 
abierto un camino para entender 
mejor el espectáculo. La segunda 
parte está dedicada a la teoría, la 
cual, se enfocará tanto en 
aspectos históricos del toreo 
como en conocer el lado más 
desconocido de los toreros como

son los aspectos psicológicos o momentos a los que se enfrentan 
los diversos profesionales durante el festejo y en el antes y 
después que pocos lo conocen. Las aulas finalizan con la visita a 
una ganadería para ver al toro en su habitat y la celebración de 
dos tentaderos. Uno se realizará en dicha visita y, el otro, 
clausurará esta aula en la Plaza de Toros de Simancas.  
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   Desde la revista taurina El Toreo Castellano queremos agradecer 
y felicitar a todos los que han hecho posible esta iniciativa tan 
necesaria en la que fuimos testigos de cómo los aficionados 
descubrieron, a pesar de llevar años viendo toros, aspectos que no 
imaginaban y que, sorprendidos, pudieron descubrirlos 
terminando el día con una gran satisfacción y deseando que 
llegue pronto la siguiente jornada para seguir conociendo, más a 
fondo, este maravilloso mundo.

35



EN EL  
OLIMPO 
DE LOS  
DIOSES

Julio 
Robles

El legado 
  de nuestros 

toreros
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     Con motivo del cincuenta aniver-
sario de su alternativa que, tendrá 
dicha conmemoración el próximo 9 
de julio, queremos hacer nuestro hu-
milde homenaje a un torero que ha 
marcado a muchos aficionados que lo 
vimos y lo ha seguido haciendo a los 
más jóvenes que no tuvieron la suerte 
de conocerlo en vida. Nos sentimos 
pequeños para hablar de tal maestro 
pues, no es nada fácil, describir lo 
que es su figura y lo que ha supuesto 
en la historia de la tauromaquia un 
torero con esa categoría. 

   Conozcamos un poco más su trayectoria profesional la que dirá 
lo que fue y por qué está catalogado como torero de toreros algo al 
alcance de muy pocos.  

 Nació en Fontiveros, Ávila, un 4 de diciembre de 1951 y, muy 
pronto, a los cuatro años, la familia se traslada a la localidad 
salmantina y torera por excelencia de La Fuente de San Esteban. 
Allí, a los once años, el joven Julio ya soñaba sólo en ser torero 
escapándose de la escuela para torear. En esa época conoce al 
maestro Paco Pallarés quien lo inicia en el camino y lo lleva por 
primera vez al campo, a la finca cercana de Casasola. Con él torea 
sus primeros festejos como fue su primer novillo en La fuente de 
San Esteban en una festividad del Corpus.
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     También de su mano y con 
un vestido regalo de Pallarés 
debuta de luces en Villavieja 
de Yeltes un 28 de agosto de 
1968. Torearía por diferentes 
localidades salmantinas ga-
nando un gran ambiente. En 
ese momento decide apo-
derarlo Paco Gil quien lo 
llevaría a su debut con ca-
ballos en Lérida un 10 de 
mayo de 1970 alternando con 
Paco Núñez y Avelino de la 
Fuente lidiando novillos de 
María Lourdes Martín de 
Pérez Tabernero. Madrid lo 
conocería el 10 de junio de 
1972 con Angelete y el Niño 
de la Capea con novillos de 
Juan Pedro Domecq. 

     Cortó una oreja y dio tres vueltas al ruedo. Él y el Niño de la 
Capea montaron un gran revuelo y la empresa decidió hacer un 
mano a mano con ellos a los nueve días colgando el "no hay 
billetes" en la catedral. En ese momento, junto con el producido 
tiempo atrás en una novillada en Salamanca, marcan el comienzo 
de esa bonita rivalidad que tuvieron estos dos grandes y que 
empieza a dividir a los partidarios a favor de uno u otro. 
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     Ese mismo año toma la 
alternativa en Barcelona el 9 
de julio con Diego Puerta y 
Paco Camino. Lo haría con el 
toro Clarinero marcado con el 
número 71 y de la divisa de 
Juan María Pérez Tabernero. 
Esa temporada acabaría con 
un total de 19 paseíllos como 
matador de toros y comen-
zaría a sufrir numerosos per-
cances hasta un total de ocho 
en esos primeros años. Estos 
hechos frenaron su ascenso 
en esa primera etapa. 
Confirma el doctorado el 23 
de mayo de 1973 con Antonio 
Bienvenida y Palomo Linares 
y comienza a firmar tempo-
radas importantes con actua-
ciones muy destacadas como 
la de Madrid en el 75. Sería el 
24 de mayo de 1978, con un 
toro de Lázaro Soria, y en 
pleno San Isidro, cuando su 
carrera se lanza definiti-
vamente. 
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     Tres veces cruzó el umbral de 
la gloria    camino de Alcalá las 
temporadas del 83, 85 y 89. Pero, 
sin duda, hubo más actuaciones 
merecedoras de ello que fueron 
denegadas injustamente por el 
palco presidencial quedando 
grabadas en las retinas de los 
asistentes como fue en 1987 con 
una memorable faena a un toro 
de Bartolomé. Este año tuvo que 
interrumpir la temporada por 
una inoportuna lesión en los 
abductores. Al año siguiente su-
ma 55 corridas de toros cortando 
33 orejas y vuelve a repetir una 
faena en Las Ventas para la his-
toria, la protagonizada con el to-
ro de El Raboso.

     Llegaría 1989 con rotundos triunfos en Pamplona, Valencia, 
Salamanca o Zaragoza, entre otros, con un total de 63 festejos y 
66 orejas. Una de ellas fue especial pues tuvo la impronta de 
cautivar a una plaza que se le había resistido, la Maestranza de 
Sevilla. Cuajó una magistral tarde cortando dos orejas que, 
debieron de ser tres, a una corrida de Manolo González. Sólo el 
Presidente no lo vio pero, Sevilla, quedó prendida por el toreo de 
Robles.
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     Vistiendo el mismo traje azul y oro con el que había conquis-
tado Sevilla y en uno de sus mejores momentos profesionales, le 
ocasionó una gravísima lesión que le ocasionó una tetraplejia. El 
maestro salmantino, a partir de ese momento, empieza a demos-
trar, aun más todavía, su raza y capacidad de superación para 
darnos a todos una lección de como afrontar la vida pese a las 
complicaciones. Con enorme merecimiento y logrado a base de 
una trayectoria intachable se le otorgan numerosos 
homenajes.    En ellos siempre se pudo ver la mejor versión de 
Julio Robles. Se le nombró hijo predilecto de Fontiveros y se puso 
su nombre a la calle donde nació. En su Glorieta, 1992, se celebró 
un grandioso festival en su honor al que nadie quiso faltar y se le 
entregó la medalla de oro de la ciudad salmantina. En las Ventas, 
la plaza que le vio cruzar su albero en 65 tardes, también le quiso 
devolver su entrega con otro magnifico festival.

     Sería el fatídico 13 de agosto 
de 1990, en Béziers (Francia), 
con un cartel formado con Jo-
selito y Fernando Lozano donde 
el destino quiso que saliera por 
chiqueros "Timador", de Caye-
tano Muñóz, el cual, en las me-
cidas verónicas de Robles que-
dó huérfana a la afición de uno 
de sus toreros más importantes 
y respetados de la historia del 
toreo. 
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     Además se hicieron nume-
rosos homenajes que prota-
gonizaron peñas, asociaciones 
o escuelas taurinas que se 
rindieron ante este grandioso 
torero. Con máxima admira-
ción y respeto a un torero eter-
no, catalogado torero de Ma-
drid, con lo que ello significa, 
dejando su huella para la 
posteridad tanto a toreros co-
mo a aficionados demostrando 
siempre una enorme persona-
lidad tanto dentro como fuera 
de los ruedos. No se puede 
olvidar que todo ello lo 
consiguió compitiendo con 
toreros de varias generaciones: 
desde los Bienvenida, Camino, 
Viti y Cordobés hasta los más 
recientes como son Joselito y 
Enrique Ponce, perteneciendo 
a una época con extraordi-
narios matadores de toros 
como Paquirri, Manzanares, 
Domínguez o Capea, entre 
otros muchos.
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     Se recuerda a la época que marcó el 
toreo salmantino con el maestro Capea 
y, junto a Robles, fueron capaces de 
revolucionar a una ciudad, al igual que 
su competencia en sus famosos ter-
cios de quites, variados y toreros. Sin 
duda, Robles, marcó siempre su dife-
rencia en su capacidad, profundidad y 
torería en todas sus actuaciones. Su 
fuerza innata hizo que,    en la parte 
final de su vida, hiciera cosas impen-
sables para cualquiera que no entien-
da de toreo. Con su lesión fue capaz de 
volver a conducir, cazar y torear para 
demostrar la fortaleza y superación 
que puede tener el ser humano si se lo 
propone. Un 14 de enero de 2001 nos 
dejó el torero entre la tristeza e impo-
tencia de familiares, amigos y aficio-
nados. Ese día nació un mito que pasa-
rá a la historia del toreo, llevando a la 
eternidad su legado que, actualmente, 
sigue tan presente como el primer día.  

Siempre eterno maestro.
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II Encuentro de 
Escuelas Taurinas 
Villa de Ampudia

Nuestra 
actualidad
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   Por segundo año consecutivo y, gracias al esfuerzo y al enorme 
trabajo que está llevando la Escuela Taurina de Palencia, se ha 
conseguido llevar a cabo esta edición de este encuentro de 
escuelas. La final se celebró el pasado 29 de mayo en la bonita 
Plaza de Toros de Ampudia. Cuatro novillos de la ganadería de 
Weimar Toros, propiedad del matador de toros vallisoletano 
César Manrique, de preciosas hechuras y que embistieron con un 
buen juego. Permitieron ver un espectáculo lleno de rivalidad y 
compromiso por parte de los novilleros que ninguno se quiso 
dejar ganar la pelea y en la que también hubo momentos de buen 
toreo. Con todo merecimiento se proclamó triunfador el palentino 
Juan Pérez que dibujó una torera y variada faena en la que pisó el 
acelerador en todo momento y consiguió el reconocimiento, no 
sólo del jurado, sino también del público que presenció el festejo. 
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EL MENE NINO JULIEN

     Ya desde su recibo al novillo frente a la puerta de chiqueros 
marcó que no quería dejar pasar la oportunidad y así fue durante 
toda su actuación. Un encuentro que ha crecido en importancia y 
que, de seguir así, con este nivel y calidad en la organización no 
tardará en ser uno de los certámenes imprescindibles, tanto para 
los novilleros como para todos los aficionados.
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JUAN ALONSO

GUILLERMO ALONSO

AARÓN INFANTES KEVIN ALCOLADO

JULIO MÉNDEZ
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AFICIONADOS PRÁCTICOSGentes 
del toro "Un día para enmarcar"

     Generación tras generación se ha conseguido mantener vivo 
este arte que representa no sólo a toreros y ganaderos, también a 
la sociedad entorno a la figura del amante de la tauromaquia. El 
aficionado, que no el público general, son los que tiran del carro y 
protegen a capa y espada esta tradición. Ellos no dudan en 
invertir su tiempo y dinero en hacer kilómetros para asistir a 
cualquier festejo taurino.
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     Para muchos de ellos es 
incluso una filosofía de vida 
y que llevan los valores del 
toreo a su día a día en cual-
quier situación. Algunos no 
se conforman con ello y ne-
cesitan aun más todavía co-
mo es el caso de los aficio-
nados prácticos. Son parte 
fundamental del toreo y poco 
reconocidos muchas de las 
veces pues son capaces de 
invertir horas al conocimien-
to más profundo y personal 
de la tauromaquia. Al hablar 
con ellos se entiende la    pa-
sión y al mismo tiempo el 
respeto que sienten por esto.
     Siempre es fácil hablar desde el desconocimiento pero, los 
aficionados prácticos, lo hacen con la sensatez y la importancia 
de saber lo difícil que es torear y los sacrificios que suponen 
hacer el esfuerzo delante de un animal. Sólo así se puede 
comprender el espectáculo en toda su plenitud. Saben como se 
siente un torero tanto en el éxito como en el no triunfo, nunca un 
fracaso, porque para nosotros, una persona que se enfrenta a sus 
retos interiores, sea cual sea el resultado, ya es un gran logro.
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   Todo esto lo vivimos en una iniciativa que deseamos que sea la 
primera de muchas. Una jornada de convivencia entre los grupos 
de aficionados prácticos de Álvaro de la Calle (Salamanca) y los 
pertenecientes al grupo formado en Valladolid. Un día para 
ilusionarse con lo que se vio, pues el toreo está muy vivo gracias 
a ellos. Se celebró en la finca Equino Tauro propiedad de Raúl 
Nieto. En su bonita plaza de tientas pudieron disfrutar de ocho 
becerras que dieron un juego extraordinario y que permitieron a 
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los participantes po-
der torear de una ma-
nera importante y que 
todos salieran con la 
satisfacción de haber 
podido expresar su 
concepto del toreo. Un 
mérito enorme el ser 
capaces de hacerlo 
con la pasión e ilusión 
que se reflejaba en ca-
da uno de ellos. Todo 
bajo la atenta mirada 
del matador de toros 
salmantino Álvaro de 
la Calle que estuvo 
siempre dispuesto a 
pulir los pequeños 
detalles que iban 
necesitando. Gracias a 
sus sabias y cariñosas 
palabras, los afi-
cionados eran ca-
paces de corregirlo in 
situ delante del ani-
mal.
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     Álvaro de la Calle se ha 
ganado, primero por su calidad 
como persona y segundo por 
su trayectoria, el cariño y el 
respeto de los aficionados. 
Estos reciben de igual modo el 
de el matador hacia ellos. Algo 
bonito de ver y de sentir en un 
día que muchos no olvidarán, 
pues fue un ejemplo de como 
vivir el toreo. Mucho acu-
dieron con los más pequeños 
de la casa, esto hace que se 
siga creando afición y de la 
buena. La tauromaquia está 
formada por ese triángulo con 
los tres protagonistas: 
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el toro, los toreros y la afición. Mientras siga habiendo estos 
tres vértices seremos capaces de dejar para el futuro lo que 
nuestros antecesores nos dieron como herencia, una de las 
mayores creaciones de arte que ha tenido el ser humano en 
toda su existencia. 
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EL TORO  
 DE LA  
 FERIA 

DE 
MEDINA  

 DEL  
 CAMPO

Toros en 
las calles
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     Volvía, tras la pandemia, uno de los festejos populares más 
importantes de Castilla y León "El Toro de la Feria" que se 
celebra en la localidad vallisoletana de Medina del Campo. Es un 
día festivo en donde las calles y la plaza de la villa medinense se 
llenaron por completo. Se nota que hay ganas de toros pues, sólo, 
había que ver el ambiente que se vivió. Se corrieron cuatro toros 
por sus calles que, a continuación, se pudieron disfrutar en el 
coso en una tradicional capea. Cuatro ejemplares de una gran 
seriedad y de ganaderías tan prestigiosas como son: Fuente 
Ymbro, Dolores Aguirre, Eladio Vegas y Hermanos Martín 
Alonso. Estos toros fueron escogidos al detalle por la Asociación 
Taurina Cultural San Antolín que, junto a la    colaboración del 
ayuntamiento, fueron capaces de que Medina del Campo 
volviera a resurgir como lo que ha sido siempre, una localidad 
amante del toro y de sus tradiciones.
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Plaza de toros de 
san felices de los 

gallegos

Un 
patrimonio 

único

Defendiendo su tradición
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   La plaza de de Toros de San Felices, Salamanca, se la conoce por 
ser hermosa y única y consta de una construcción singular 
formada a base de carros de antigua labranza y que, a día de hoy, 
es la única que se forma solamente con los hermosos remolques 
de madera. Estos son aportados por los vecinos del pueblo hasta 
un total de 49 carros que se sortean    para decidir su emplaza-
miento en el recinto. Uno tras otro se van colocando desde la torre 
de la campana hasta que se cierra la plaza, tal y como se hacía en 
la antigüedad. Se ayuda para tal tarea de pértigas de madera y se 
colocan tablones, más conocidos por los habitantes como 
palenques, donde la gente puede disfrutar de los espectáculos 
taurinos.
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     Por este motivo, los vecinos 
decidieron celebrar una fiesta 
usando sus carros para montar 
una plaza de toros en el mismo 
lugar y forma que hoy en día. 
Así fueron declaradas estas 
fiestas con el nombre de "El 
Noveno", que se vienen 
repitiendo, año tras año, hasta 
la actualidad. Se celebra cada 
segundo fin de semana de 
mayo. Es una fiesta que atrae a 
multitud de personas de todas 
partes, incluyendo por su 
cercanía, numerosos habitan-
tes de Portugal.

   Todo esto se supervisa en la actualidad por un arquitecto que 
lo certifica. Pero, conozcamos el origen de estas bonitas fiestas 
de San Felices, las cuales, conmemoran un hecho histórico 
acontecido en 1852. En ese año, el pueblo ganó la independen-
cia de la Casa de Alba. Fue el único pueblo de España que lo 
consiguió de forma pacífica a través de los juzgados. Los 
habitantes estaban obligados a dar como impuesto el noveno de 
sus frutos al ducado de Alba y, tras el litigio, consiguieron ese 
triunfo de denegar esta gran injusticia que venía de más de 
cuatrocientos años de imposiciones ducales. 
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     Durante las fiestas hay 
actividades para todas la 
edades girando, todas ellas, 
entorno al mundo del toro. 
Encierros, novilladas y ca-
peas, que son conocidas por 
los numerosos participantes 
que acuden tanto con capote y 
muleta como para el corte. 
Como no podía ser menos, fue 
declarada Fiesta de interés 
Turístico Nacional en    2005 
por la Junta de Castilla y 
León con todo merecimiento.
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    Los que la conocen no dudan en volver año tras año, ¡por algo 
será!. Allí se vive un gran ambiente festivo y se palpa el amor a 
su tradición. Todo esto se mezcla con el respeto y sabiduría al 
toro en todas sus variantes. Desde aquí, animamos a la gente 
que aun no la han visitado a que asistan a esta festividad pues, 
quedarán prendados por El Noveno de San Felices de los 
Gallegos.
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par� informart�. Ofrecem� l� garantí� d� t� espaci� 
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eltoreocastellan�@gmai�.co�

Contact� co� n�otr� si� compromis�.

Reseña�, festej� � 
 act� culturale�.

     S� quiere� qu� apar�c� t� reseñ�, t� pr�im� festej� � 
cualquier activida� relacionad� co� e� tore� sól� tiene� 
qu� ponert� e� contact� co� n�otr� � l� publicarem�. 
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qu� ponert� e� contact� co� n�otr� � l� publicarem�. 
  
    Solicitan� má� informació� e� nuestr� corre�:
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